

LA VOZ DEL PUEBLO

PERIÓDICO REPUBLICANO

Fundador FRANCISCO JULIA

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN

En Palma: Un mes 0'25 ptas.
Fuera de la capital: 1'00 pta. trimestre.
Extranjero: 5 ptas. año.

AÑO VI

NÚM. 261

Palma de Mallorca 20 Septiembre de 1918

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Calle del Socorro, 90.—PALMA

Seguirá el hambre

Apesar que España, según los tontos, está gobernada por *ilustres estadistas*, estamos convencidos que el hambre seguirá apoderándose de las almas españolas, causando estragos y víctimas á montones, sin que la Monarquía tenga hombres capaces de salvar la situación.

La salvación de España ha de ser á base de una gran protección á las Industrias Nacionales, reglamentación del salario mínimo del obrero bajo el punto de vista de asegurarle la vida, y separar de las cargas del Estado todo lo que sea innecesario para la vida moderna, practica y democrata de la Nación; hay que hacer una baja muy grande al presupuesto Nacional; dar una autonomía completa á los organismos oficiales locales, para que puedan convertir su pueblo denigrado y raquítico hoy, debido al pésimo engranaje de la gobernación española, en un pueblo culto, grande y practico en todos los resortes de la vida comun. Esto es la base principal en que puede conseguirse la salvación de España, y esto no puede, no sabe, no es capaz de hacerlo la Monarquía porque no tiene hombres para ello: los mismos que hoy gobiernan á España, son los hombres que la han metido en el charco pudriero de la savia española, y siendo ellos los destructores no se les puede confiar la reconstitución, porque en sus manos corre el riesgo del peligro de la muerte de la Nación.

Los hombres que están al frente de la gobernación del Estado representan los intereses creados,

de estos intereses adquiridos al amparo de las influencias de la gobernación, bajo la base de las explotaciones inicuas de *acaparamiento, trust, monopolios* y otros negocios que, aunque amparados por las Leyes legislativas, están privadas por la Ley de la Humanidad y del sentido comun y que, aunque legales ante la Ley escrita, son más ilegales que los contrabandos en todos los sentidos.

Solo un cambio de hombres y de régimen puede salvar definitivamente la situación, cerrando los ojos hacia el pasado todo ruín y carcomido y tener la vista fija en un porvenir de regeneración pura, que transforme la calavera española en un cuerpo limpio de microbios, con grandes facilidades para su desarrollo, á fin de crearse en condiciones físicas y morales, para quemar el montón de escombros levantado por los desgobernantes hasta hoy conocidos, y que sobre sus cenizas nazca el cuerpo que necesita España para transformarse en Nación poderosa, democrata y digna de figurar en el cuadro de la cultura y la civilización.

Francisco Juliá Perelló

LA VOZ DE ALIENTO

Las mujeres españolas

De nuevo levantamos nuestra voz demandando el concurso de las mujeres españolas para la magna obra de dignificación del sexo.

Pero hoy lo hacemos sin inflexiones de temor alguno, con la seguridad y la confianza que nos da lo ya hecho. Lo que ayer parecía una utopía, ha sido conver-

tido en realidad, y de ello estamos obligadas á dar cuenta á nuestras compatriotas, para prestar ánimo á las unas y desvanecer temores y prejuicios de las otras:

Oidlo bien, queridas hermanas: El día 25 de Agosto quedó definitiva y legalmente constituida en Valencia la Liga Española para el progreso de la mujer. La primera liga femenina que se ha creado en España y que en sus comienzos cuenta más de 200 asociadas, pertenecientes á todas las regiones.

Esta agrupación de almas femeninas que alientan en una sola aspiración, saluda hoy efusivamente á todas las españolas y sin abrogarse facultades sibilíticas, les augura el pronto advenimiento de su regeneración.

Creedlo, hermanas nuestras, tan hermoso despertar ha puesto á gran altura nuestro nombre; los intelectuales de España nos ofrecen su apoyo; las mujeres extranjeras nos aplauden en nuestra actitud, de todas partes nos llegan acentos de confianza en nuestra empresa y alientos para llevarla a cabo, los cuales os transmitimos á fin de que la solidaridad que se ha establecido entre nosotras, las asociadas y los adeptos, se extienda hasta aquellos espíritus más refractarios y rebeldes á nuestra acción.

La ruta está emprendida, sígamos todas las mujeres que tengan inteligencia y alma abierta a las auras nuevas que olean hoy la humanidad, vengan con nosotras, en la seguridad de que nuestro programa será fielmente cumplido y la mujer española nada tendrá que envidiar á sus hermanas de otras naciones.

¿Las véis respetadas, admiradas y en posesión de sus derechos...? Pues, así estaremos nosotras en breve tiempo, si el núcleo se ensancha como es de esperar y las 200 se convierten en 2.000 dispuestas á liberar su personalidad para el bien de su hogar y de su patria.

Españolas, todos hablan hoy de la hora suprema; pues bien, sepamos aprovecharla fundiendo nuestras voluntades en un solo y ferviente anhelo de realizar nuestra dignificación.

Hermanas adheridas, adelante todas, sin vacilaciones de ninguna clase, que el triunfo será nuestro. Y vosotras, las que aún dudáis decidios á formar con nosotras para poder combatir la satisfacción de nuestras almas, de haber despertado á una España dormida en el siglo XVII, á la vida del siglo XX.

¡Españolas, vamos á la conquista de todos nuestros derechos; vamos en pos de nuestra total dignificación!—Por la Liga Española para el progreso de la mujer, Ana C. Bernal, presidenta; Amalia Carvin, secretaria.

Revolucionar

La Historia de la Libertad no es gloria ni ingenio: es heroísmo, martirologio escrito con sangre rebelde, desde los primeros tiempos de nuestra sociedad.

El hombre es siempre el mismo, que bajo diferentes aspectos comprende su dignidad atropellada, sus derechos escarnecidos, y con la luz de la independencia en la frente, se levanta impetuoso contra diferentes instituciones, que legalizadas por leyes abusivas, entorpecen la marcha pro-

gresiva de los pueblos con sus privilegios y grandes injusticias.

De no haber corazones rebeldes, el hombre no sería hombre, sino un trozo de madera, que el déspota echaría al fuego para calentarse los pies.

Por eso el libro de la Libertad, es el libro humano, es decir: la historia del hombre que en lucha espantosa, fijó su pensamiento en la esperanza de su mejoramiento, prefiere ser mártir que esclavo.

La conclusión que se busca es siempre la misma. Reformar la sociedad para que resplandezca la verdad. El grito fué siempre uno: «Paz y Justicia».

Y para eso, el duelo es terrible, espantoso, continuo, entre un río de sangre donde se funden ideas que desaparecen sepultadas por la fuerza de los poderosos, que si por un momento humillan las convulsiones de los pueblos, estos pueblos retoñan más tarde para proseguir con más bríos la jornada de redención y libertad.

En los momentos actuales, el movimiento persiste implacable, la protesta se cristaliza bajo el sagrado nombre de «Socialismo».

Ya no son las clases humildes únicamente quien lo reclama, son todas las esferas sociales, convencidas que los Estados deben obrar en todo lo que represente riqueza nacional, para que la vida sea más fácil y tenga el trabajo la parte proporcional a su esfuerzo, para que con la producción resultase el abaratamiento de todas las cosas.

La vida moderna, con la facilidad de los mares y de las industrias, requiere nuevas orientaciones, otros códigos, leyes *sumamente democráticas*, que no haga del hombre un presidiario del mundo, sino del mundo un palacio del hombre.

Por eso continúa la guerra europea, porque así lo han comprendido los pueblos. Ya no es juego de reyes, ni guarismo financiero, ni cálculo diplomático, ni expansión de fronteras, sino lucha de ideales, de independencia, buscando en la guerra la paz. Quiere llegarse a los cimientos, a la libertad de pensamiento, a la rectificación de la propiedad y del capital, que fueron origen de la

misma guerra; en beneficio del obrero, del esclavo, del hombre maldito como se le apuntaba en los altos poderes.

En España se siente lo mínimo de estas sacudidas, apenas nos toca un adarme de estas convulsiones humanas. Nos falta dignidad cívica, ideales, rebeldía.

Vemos la cosa naturalísima, sin apreciar que la miseria llama a nuestras puertas y que el capitalista español se aprovecha de nuestra impotencia.

Pero persiste la revolución, y contra nuestra apatía, iremos remolcados en la lucha de ideas que cada día es más potente en el partido de los rebeldes, que con ansias de renovación darán su sangre al martirologio de la libertad, para que fructifique en manos de hombres de recta conciencia y de ideales avanzados,

Pasando por todo, la España caduca y capitalista, tiene que llegar forzosamente a nación libre y social.

H. Valls

Los marineros del «Numancia»

De *El Progreso*, de Barcelona:

«Acaban de negar la libertad condicional al honrado ciudadano Jesús Ara Jerez, sentenciado por el ruidoso proceso de la sublevación del «Numancia»; tampoco se les concede el indulto a los otros marineros tantas veces pedido por los organismos populares de la nación. No me extraña; los marinos, y entiéndalo bien el señor Pidal, son de sangre azul, no hay que dudarlos; pero el ministro de Marina, como algunos otros señores de la «coca», son más dignos de llevar el capuz del ayudante ó el sayal del Santo Oficio, que ostentar un título militar ó llevar uniforme.

Sobre sus cabezas gravita la sombra de un fusilado, con cuya sangre derramada empaparon el sello estigmático de España.

Ciudadanos: hay que luchar para arrancar a esos valerosos del presidio y reintegrarlos a sus hogares, para que la esposa é hijos que lloran sin consuelo vuelvan a disfrutar de lo que tan sin razón

perdieron; y si la injusticia se impone a nuestras fuerzas, espere-mos á que la piqueta demoledora de la tiranía, al grito de ¡viva la revolución!, acabe de una vez para siempre con tanto déspota, fiel símbolo de un régimen arcaico é inquisitorial.

Republicanos, socialistas, anarquistas, sindicalistas y liberales, uníos en todos los terrenos para arrancar de la ergástula á los cuatro compañeros del «Numancia», quienes haciendo honor á su fe revolucionaria, lucharon como hombres por la regeneración de la patria y emancipación de las clases obreras.

Prisión Central de Chinchilla.

Francisco Escolano Mari-

La inteligencia está totalmente reñida con la maldad: el malo que presume de listo es un alcornoque.

ESTROFAS REBELDES

Caciques frailes y toreros

Son tres tipos simbólicos de España que sumida en un viejo absolutismo, más que a la fuerza ríndese a la mana, y más que al genio ríndese al cinismo.

Pueblo que lanza una estridente risa ante los ideales más grandiosos, que gusta de embriagarse, de ir a misa y de aplaudir en los sangrientos cosos.

Por eso en esta tierra de cretinos, en esta España de los tristes sinos, yo a ninguna alta empresa mi alma in-

[molo.

¡Oh, pobre patria de perdidos fueros, pobre patria española, donde hoy solo triunfan caciques, frailes y toreros!

Manuel Camacho Beneytez

Prometeo Encarcelado, por R. Samblancat: 0'25 pías.—Monclus Tortosa.

EL BATURRICO

Un cuento que resulta realidad

Paseaban un día unos frailes por un camino de las afueras de Tarazona, con el sosiego y tranquilidad de costumbre, cuando vieron venir a lo lejos a un chico.

Uno de los frailes, amigo de bromas, les dijo a sus compañeros:

—Ya veréis como nos vamos a divertir con aquel pequeño; vamos a marearle a preguntas y a ver qué es lo que contesta; seguramente no dejará de

desafinar lo bastante para que nos haga pasar un buen rato.

—Además si sabe latín.

—Cá, no tiene trazas de ello.

Pues adelante, a ver si nos divertimos.

Continuaron los frailes paseando poquito a poco y el chico que marchaba hacia ellos mucho más aprisa, llegaron a encontrarse; saludó el muchacho dando las buenas tardes, uno de los frailes le dijo:

—Oye, muchacho, ¿A dónde va este camino?

—Este camino no va a ninguna parte, que está quieto.

—(Chúpate esa)—le dijo un compañero por lo bajo.

El fraile que había hecho aquella pregunta no se atrevió a hacerle otra, pero otro de ellos le dijo, así como para entrar en conversación:

—Oye, pequeño ¿cómo te llamas?

—Yo no me llamo, que me llaman a mí.

—(Vuelve por otra)—le dijo entre-dientes uno de los compañeros.

—Pero no escarmentado el fraile con la rápida contestación del baturrico, aún se atrevió a preguntarle:

—¿Y cómo te llaman?

—Pus cuando estoy lejos, me llaman a gritos—respondió sin turbarse.

—(Anda, vuelve, vuelve por uvas)—dijo quedico el fraile que había hablado primero al chico.—¿Y decís que no sabía latín, eh?

—No le quedaron ganas de preguntarle cómo le llamaban cuando estaba cerca, pero otro de los frailes, viendo las buenas salidas del baturrico y juzgando por ellas que era un tuno de siete suelas; quiso decirle pillo; preguntándole:

—Dime ¿qué hacen en tu pueblo con los chicos que son tan pillos como tú?

—¿Qué quiacen? Pus metelos frailes?

Espectáculos

LIRICO.—Todos los días, de seis y media á once, grandes sesiones de Cine.

Mañana, sábado: Bebut de «Titanesca», bailarina clásica, y «Fujy Family», la mayor atracción de la época.

Lunes próximo: 6.º episodio de la serie «Panther».

CINE MODERNO.—Grandes sesiones de Cine, desde las seis de la tarde hasta las once noche.

Sigue proyectándose, con estupendo éxito, la preciosa película titulada: «El hombre que viene de lejos».

LA PROTECTORA.—Domingos y días festivos, de tres y media tarde á once y media de la noche, grandes sesiones de Cine.

Mañana: Excelente programa.

CINE VICTORIA.—Domingos, lunes y jueves, trascendentales sesiones de Cine.